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黃大仙區議會轄下  

關注黃大仙區醫療設施專責小組  

第四次會議紀要  

 

 

日期：二零一四年九月二十六日 (星期五 ) 

時間︰上午十時三十分  

地點：九龍黃大仙龍翔道 138 號  

 龍翔辦公大樓 6 樓黃大仙區議會會議室  

 

 

出席者：  

 

主席：  

 
 

袁國強議員  黃大仙區議會議員  

  

組員：  

 
 

李德康議員 ,  MH, JP 黃大仙區議會主席  

黃錦超博士 ,  MH 黃大仙區議會副主席  

陳安泰議員  黃大仙區議會議員  

陳偉坤議員  黃大仙區議會議員  

何漢文議員 ,  MH 黃大仙區議會議員  

李達仁議員 ,  BBS, MH 黃大仙區議會議員  

莫健榮議員  黃大仙區議會議員  

沈運華議員  黃大仙區議會議員  

譚美普議員  黃大仙區議會議員  

丁志威議員  黃大仙區議會議員  

胡志偉議員 ,  MH 黃大仙區議會議員  

  

因事缺席者：  

 

 

何賢輝議員  黃大仙區議會議員  

許錦成議員  黃大仙區議會議員  

簡志豪議員 ,  BBS, MH, JP  黃大仙區議會議員  

黎榮浩議員 ,  MH 黃大仙區議會議員  

莫仲輝議員 ,  MH, JP 黃大仙區議會議員  

蘇錫堅議員  黃大仙區議會議員  

黃國恩博士  黃大仙區議會議員  

黃逸旭議員  黃大仙區議會議員  
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列席者：  

 

陳婉嫻議員 , SBS, JP 黃大仙區議會議員   

陳肇始教授  副局長  食物及衞生局  

李頌恩女士  首席助理秘書長 (衞生 )2 食物及衞生局  

董秀英醫生  九龍西醫院聯網總監  醫院管理局  

黃德祥醫生  聖母醫院行政總監  醫院管理局  

莊義雄醫生  九龍西醫院聯網總行政經理  醫院管理局  

單丹醫生  高級醫生 (社區聯絡 )2 衞生署  

蔡馬安琪女士 , JP 黃大仙民政事務專員  黃大仙民政事務處  

凌伯祺先生  黃大仙民政事務助理專員  黃大仙民政事務處  

丁天生先生  高級聯絡主任 (1) 黃大仙民政事務處  

林詠詩女士  高級行政主任 (區議會 ) 黃大仙民政事務處  

 

秘書：  

 

徐佳佳女士  行政主任 (區議會 )1 黃大仙民政事務處  

 

 

開會辭  

 

主席歡迎組員出席黃大仙區議會轄下關注黃大仙區醫療設施

專責小組 (專責小組 )第四次會議。特別歡迎食物及衞生局 (食衞局 )副

局長陳肇始教授、首席助理秘書長 (衞生 )2 李頌恩女士、醫院管理局

(醫管局 )九龍西醫院聯網總監董秀英醫生、聖母醫院行政總監黃德祥

醫生及九龍西醫院聯網總行政經理莊義雄醫生，及衞生署高級醫生  

(社區聯絡 )2 單丹醫生出席是次會議。  

 

 

一   通過黃大仙區議會轄下關注黃大仙區醫療設施專責小組   

二零一三年十月二十三日第三次會議紀要  

 

2.  組員對第三次會議紀要沒有任何修訂建議，會議紀要獲得通

過。  
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二  討論事項  

 

(i)   黃大仙區長者醫療服務支援不足 (專責小組文件 1/2014 號 ) 

(ii)   聖母醫院重建時間表  

(iii)  跟進醫療聯網檢討的進度  

 

3.  主席表示工聯會黃大仙區議員聯合辦事處四位黃大仙區議

員、三位社區幹事及兩位增選委員曾於二零一四年四月聯署一封致黃

大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會 (社建會 )主席的意見書，

對黃大仙區長者醫療服務支援不足表示關注，並希望在社建會會議上

討論，及向有關政府部門提出該處的訴求。但由於社建會的會議沒有

醫管局的專責代表出席，社建會委員於二零一四年五月二十日第十六

次會議上，決定將此事項及有關文件轉交予專責小組跟進。他先請莫

健榮議員代表工聯會介紹意見書。  

 

4.  莫健榮議員介紹專責小組文件 1/2014 號。  

 

5.  陳婉嫻議員補充指過往數屆黃大仙區議會已就黃大仙區醫療

服務支援不足的問題多次作出討論，但仍無法得到政府的回應。居民

現時需跨區到聯合醫院、伊利沙伯醫院或廣華醫院求診，不但路途遙

遠，而且輪候時間很長，她希望政府能體恤居民的不滿。  

 

6.  主席表示東九龍居民委員會的代表、黃錦超博士及丁志威議

員已在龍翔辦公大樓的平台向政府及醫管局的代表遞交信件，希望能

在黃大仙區未設立急症室之前盡快提供廿四小時門診服務。他接着依

次請東九龍居民委員會的代表李達仁議員、黃錦超博士及丁志威議員

分別介紹他們的意見書 (附件一至三 )。  

 

7.  組員就以上三項議程表達的其他意見綜合如下：  

 

(i)  聖母醫院建於上世紀六十年代，至今已運作超過五

十年，各項設施殘舊，因此重建聖母醫院乃區議會

及區內居民多年的訴求。行政長官及食衞局局長亦

曾於於二零一三年八月的地區諮詢大會上承諾會重

建聖母醫院，惟直至現在仍未能定出重建計劃，而

且重建一所醫院從規劃到落成需要十數年以上，因

此政府應盡快就聖母醫院重建作具體規劃及交待重

建的時間表；  
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(ii)  現時黃大仙區居民的急症服務需求分別由九龍東醫

院聯網的聯合醫院、九龍中醫院聯網的伊利沙伯醫

院及九龍西醫院聯網的廣華醫院分擔，但由於路途

遙遠，救護車將病人送抵醫院的時間往往超出服務

承諾，對病人生命造成威脅，要求當局提供黃大仙

居民因延誤送院導致病情加重甚至死亡的數據；   

 

(iii)  政府一直以聖母醫院位處半山及地盤面積不足以興

建一所符合現代標準的急症醫院等為理由，拒絕把

握機會在重建聖母醫院時加設急症室設施。但事實

上香港部分急症醫院也是依山而建，組員認為政府

可以透過整合聖母醫院周邊土地增加地盤面積；以

現在的建築技術，即使要夷平山坡也並非難事，因

此政府所述的理由並不成立；  

 

(iv) 夜診及急診是兩個不同的概念，雖然政府已透過增

加夜診名額及公私營協作計劃應付需求，但認為即

使政府不考慮在聖母醫院加設急症室，亦應考慮在

聖母醫院加設二十四小時急診服務，讓聖母醫院成

為一個中轉站，以穩定病者的病情，同時亦可紓緩

其他急症醫院的壓力，縮短急症室的輪候時間；  

 

(v) 政府一直強調啟德醫院落成後可照顧黃大仙區居民

的急症服務需求，惟政府一直未能提供興建啟德醫

院的具體時間表，而且倘若伊利沙伯醫院需要重

建，部分服務將會搬往啟德醫院，加上觀塘區安達

臣道新屋邨入伙後，將會有超過七十萬的人口，啟

德發展區本身亦會增加八至十萬的居民，因此質疑

聯合醫院及啟德醫院是否仍有能力照顧黃大仙區四

十多萬居民的需要；  

 

(vi) 黃大仙區的居民醫療服務需求表面上有三個醫院聯

網照顧，但事實上三個聯網在規劃其配套服務時只

會考慮各自的發展需要，從來沒有真正考慮黃大仙

區居民的需求，如啟德醫院落成後將主要服務黃大

仙居民，應將黃大仙區全部劃入九龍中醫院聯網；  
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(vii)  政府在規劃聯網時不應單從行政角度出發，應落區

了解區情，易位思考，並應藉啟德醫院的落成作為

契機，重新理順黃大仙區的醫療規劃，將黃大仙區

劃入其中一個醫院聯網，而非分屬三個醫院聯網；

及  

 

(viii)  政府應在醫管局轄下的診所或醫院增設牙科門診服

務，因為牙科服務昂貴，牙齒問題亦會對心理及生

理造成影響，而且市民如能及早進行牙科保健，醫

療成本亦會較出現問題後再治療為低。  

 

8.  另外，組員亦詢問醫管局對護理要求的標準及救護車將病人

送院的準則，例如是否一定要以住址作為依歸，還是可以按病人意願

送院。  

 

9.  陳肇始教授感謝專責小組主席安排是次會議，讓食衞局及醫

管局可以聆聽議員及居民的意見並解釋局方的工作。陳教授的回應綜

合如下：  

 

(i)  局方明白區議會及區內居民對重建聖母醫院的期

望。聖母醫院主要提供非緊急的日間服務。醫管局

將於本年底在此服務定位下就聖母醫院的重建事宜

及重建後的服務規劃諮詢院方的意見，其後將展開

可行性研究及申請撥款。但由於規劃過程牽涉多個

持份者而成功撥款的時間受多項因素影響，因此，

局方現階段未能就重建計劃提出具體的時間表。醫

管局會在諮詢院方意見並得出初步計劃後，於明年

上半年內再到區議會匯報進展；  

 

(ii)  雖然黃大仙區居民的急症服務由三個醫院聯網共同

承擔，讓議員產生政府沒有正視黃大仙區居民需要

的錯覺，但她希望作出澄清，醫管局從來沒有忽視

黃大仙區居民的需要。政府在檢視醫療資源分配

時，會從九龍區整體醫療服務供求的角度去考慮，

以使不同醫院有各自清晰的服務定位。至於救護車

送院的安排，醫管局不時與消防處檢討及研究如何

改善，確保達標；  
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(iii)  夜診及急診是兩個不同的概念，政府亦聽到議員希

望設立二十四小時門診服務的訴求，但由於門診和

急症室的服務對象有所不同，加上人手不足，政府

需平衡服務的優次。事實上現時急症室處理的大多

數個案屬非緊急，因此醫管局一直希望透過增加門

診 (包括夜診 )名額，及透過公私營醫療協作計劃

等，加強非急症服務，使急症室能集中服務真正有

需要人士。至於以聖母醫院作為穩定病情的中轉站

的建議，醫管局基於配套設施及在醫學角度的考

慮，認為並不適合；  

 

(iv) 醫管局已成立超過二十年，現時聯網的劃分乃基於

當時的人口及已建的醫療設施分布情況，但時移世

易，政府同意有需要檢討。由食衞局局長領導，並

由多個界別人士組成的醫管局檢討督導委員會現正

就聯網制度及資源分配等進行檢討，期間諮詢了不

同組織的意見，同時亦舉辦了三場地區諮詢大會，

政府已記錄並會考慮黃大仙區議會及居民的意見，

檢討有結果時會盡快公布；  

 

(v) 啟德醫院落成後，黃大仙區居民將會是該院其中一

個主要的服務對象，特別是滿足急症服務的需求。

啟德醫院並不會取代伊利沙伯醫院。如伊利沙伯醫

院的重建時間能夠配合，當局會考慮把部分服務暫

時遷往啟德醫院，以減低原址重建對病人的滋擾；

至於護理標準，醫管局一向有既定準則；  

 

(vi)  公立牙科服務現時主要由衞生署提供，但由於人手

及資源的考慮，政府暫時無法增加服務。在現行政

策下，政府亦沒有計劃於醫管局轄下的診所增設牙

科門診服務。但政府現正與關愛基金合作，資助有

需要的低收入長者接受牙科服務；及  

 

(vii)  政府明白市民希望增加醫療券的種類及提高資助的

金額，並已於短時間內將本來屬於試驗性質的計劃

恆常化，更將資助額由最初每年二百五十元提高至

每年二千元，這對政府來説是一個很大的財政承

擔。政府會不斷檢討計劃成效，以檢視是否有空間

擴大受惠群衆及提高資助金額。  
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10. 董秀英醫生感謝組員的意見，並就議員的意見及提問綜合回

應如下：  

 

(i)  政府及醫管局充分掌握黃大仙區長者衆多及對醫療

服務需求殷切的情況，亦有聆聽黃大仙區居民的訴

求。但當局在規劃醫療服務時需從社會整體需要出

發，同時關注不同地區的醫療服務需求，並把資源

投放在最有需要的地方。政府關注到社會對醫療服

務需求殷切，因此在土地資源十分寶貴的情況下仍

然在啟德發展區撥出大片土地興建全香港最大及設

備先進的全科急症醫院；  

 

(ii)  消防處救護車一般採用最短路綫將病人送院，由於

黃大仙區在地理上接近啟德發展區，相信在啟德醫

院落成後該院將會主力滿足黃大仙區的急症服務需

求；  

 

(iii)  由於聯網內各醫院的定位需互相配合以確保區內有

全面的服務，醫管局現階段未有打算將聖母醫院重

建成一所急症醫院。雖然黃大仙區內沒有急症醫

院，但醫管局一直有監察黃大仙區，以及全港的急

症服務達標率。在資源許可的情況下，醫管局會持

續投放資源改善黃大仙區內三所醫院的的設施及服

務。一個地區除了急症服務外，亦需有其他配套及

服務，方能滿足社會對不同醫療服務的需求，因此

醫管局每年都會檢討不同醫院的角色，調配資源，

分工合作；  

 

(iv) 聖母醫院將主要發展日間醫療服務。聖母醫院在基

層醫療及第二層醫療服務方面有其優勢。醫管局過

往幾年均投放大量資源改善聖母醫院的服務。因應

黃大仙區老年醫療服務的需要，醫管局特別在聖母

醫院加強了日間手術中心及全方位的電腦斷層掃描

服務，並在佛教醫院成立了全香港首個關節置換中

心，每年接收五百名關節置換病例，大大縮短了長

者輪候置換關節的時間；  
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(v) 醫管局將於本年底與聖母醫院管理層商討醫院未來

的發展及服務內容，並會在明年再到區議會匯報進

展。為加強聖母醫院重建後的服務量，政府亦有就

放寬聖母醫院用地條款方面與地政總署進行商討，

期望可擴大聖母醫院的規模及服務。醫管局亦計劃

在聖母醫院重建時對員工加強培訓，讓他們為聖母

醫院重建後的服務作好準備；  

 

(vi) 由食衞局局長領導的醫管局檢討督導委員會現正檢

討聯網制度及其分布，她相信委員會已清楚聽到黃

大仙區議員及居民就調整醫院聯網的意見；及  

 

(vii)  二十四小時門診不能取代急症室。醫管局認為加強

日間門診服務更能解決黃大仙區居民的需要。因此

過去幾年醫管局於區內陸續增加了五千個門診名

額，並推出公私營醫療協作計劃。醫管局會密切留

意計劃成效，加強服務，希望議員可協助當局向居

民解釋醫管局就醫療服務安排的原委。  

 

11.  黃德祥醫生表示醫管局過往的確一直有投放資源改善聖母醫

院的設施服務，使聖母醫院的服務得以加強。  

 

12.  主席表示組員均積極發表意見，他很高興聖母醫院的設施及

服務不斷得到改善，他亦相信政府已聽到各組員就聖母醫院重建及進

一步加強服務的一致訴求，因此他希望政府能於下次專責小組會議就

以下幾點提供進一步資料或作進一步回應：  

 

(i)  聖母醫院的角色及定位，重建聖母醫院時會改善或

增加的設施，特別是會否考慮將附近土地納入聖母

醫院的重建範圍，以同時兼顧急症室及其他服務，

及重建時間表；  

 

(ii)  重建聖母醫院和啟德醫院啟用前的過渡安排，包括

會否考慮開設二十四小時門診服務；  

 

(iii)  啟德醫院的具體設施、落成時間表及有否足夠資源

照顧黃大仙區居民的需要；及  
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(iv) 適時就醫院聯網檢討的事宜諮詢區議會的意見，並

交待檢討結果，特別是會否把黃大仙區歸入其中一

個醫院聯網，從而能更有效地整合區內三所醫院的

設施，為黃大仙區居民提供更佳的醫療服務。  

 

13.  另外，主席表示黃大仙區議會曾於二零一三年一月三十日去

信食衞局局長，而專責小組亦曾於二零一三年九月三日去信行政長

官，反映黃大仙區議會要求政府改善黃大仙區醫療設施和服務、重建

聖母醫院及檢討醫院聯網的訴求。因此，他建議交由黃大仙區議會考

慮再次去信行政長官，表達是次會議中組員提出的各項訴求。  

 

 

三   其他事項  

 

14.  組員並無提出其他事項。  

 

 

四   下次會議日期  

 

15.  專責小組計劃於二零一五年上半年召開第五次會議，日期及

時間容後公布。  

 

16.  會議於上午十二時四十五分結束。  
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二零一四年十二月  














